
2016年 ， 网络直播方兴未
艾 ， 但乱象也如影随形 ， 性挑
逗、 裸露身体等低俗直播时有发
生， 甚至公益慈善也成为一些主
播 “吸粉” 的手段。 针对网络直
播存在的乱象， 国家网信办11月
4日发布了 《互联网直播服务管

理规定》， 《规定》 12月1日起实
施， 对直播平台、 主播、 观看者
都做了要求。 有分析指出， 以后
直播不能太 “任性”， 更不得色
情 “碰瓷”。 (11月30日中新网)

而就在 《互联网直播服务管
理规定》即将开始实施之际，直播
界又发生了一件引起网友较大关
注与争议的事情。 11月29日下午，
在一家名为 “快手直播” 的平台
上，ID为 “成都殡葬服务中心”的
账号对遗体进入殡仪馆， 到举行
仪式、火化、下葬全程直播，直播
过程中甚至露出了死者的面部，
还出现了“快来烤火”等严重不尊
重逝者和家属的配文。 此直播一
出，舆论哗然，再次证明网络直播
为了吸引眼球、 赢得关注而不择
手段、不辨是非的一面。

实际上网络直播殡葬过程 ，
只是低俗 、 恶俗直播的一个缩
影， 类似这样的直播层出不穷又
屡禁不止， 也说明国家有关部门
出台 《互联网直播服务管理规
定 》 的必要性 。 法无禁止皆可
为， 作为一种 “互联网＋” 下的
经济新业态， 我们不否定网络直
播存在的价值和意义， 但是如果
缺乏有效的规范与监管， 任由其
在道德与法律的边缘任性， 其结
果不但是向社会传递了负面、 消
极、 不良的价值观， 而且也最终
会反过来妨碍直播行业的良性和
健康发展。

《规定》 的出台， 意味着在
网络直播快速发展， 同时又呈现
出混乱和无序苗头的时候， 为其
注入了法律法规的基本框架， 意

义重大。 同时也为未来可能制定
出台专门性的法律法规奠定了基
础。 仔细阅读 《规定》 中的有关
条款， 不难发现亮点所在。 《规
定》 对网络直播平台、 主播和观
看者都做了要求， 其中， 网络主
播实行 “实名制+黑名单 ” 制
度， 对纳入黑名单的主播禁止重
新注册账号 ， 这被称为最严新
规。 因为这意味着， 一旦网络主
播在直播过程中因为违法违规而
被纳入黑名单， 也就彻底断绝了
从事这一行业和职业的资格， 所
以也可以理解是被直播界彻底
“封杀” 了， 由此带来的约束和
震慑作用， 是可想而知的。

另外一个亮点，是《规定》不
但对违规主播明确了具体的惩戒
措施，而且对观众也提出了要求。

这是因为主播们在直播过程中之
所以屡屡出现违法违规违德的言
行，说到底就是为了取悦观众。而
部分观众除了在观看直播的过程
中极尽挑逗之能事， 而且主播的
言行越是低俗、恶俗，他们所送的
虚拟礼物也就越贵重， 结果就和
主播之间形成了一种 “恶性互
动”，诱使主播为了获得更多更贵
重的礼物而忘记了法规与道德。
为此，《规定》指出，直播平台应当
加强对评论、 弹幕等直播互动环
节的实时管理， 配备相应管理人
员，对观众的恶俗评论进行删除、
对屡教不改者予以禁言等等。

网络直播不能再继续任性下
去了，我们期待着“直播新规”能
够起到正本清源的作用， 为直播
行业的良性、健康发展保驾护航。
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■长话短说

多地“禁酒令”升级

■有感而发

王恩亮： 针对网传河北广宗
“交警夜查货车收黑钱 ” 一事 ，
河北省政府新闻办公开通报称 ，
网传情况属实， 交通协管员执勤
时收受司机现金100元 。 目前 ，
涉事协管员已被辞退， 当事民警
被撤职 ， 另有两名领导受到处
分。 严肃处理该案相关人员不应
是终结， 通过加固制度笼子补齐
短板才是关键， 才是治本之策。

为农民工讨薪光支招不够

■每日观点

□苑广阔

网络直播不能再继续任性下去了

法无禁止皆可为， 作为一种
“互联网＋” 下的经济新业态， 我
们不否定网络直播存在的价值和
意义， 但是如果缺乏有效的规范
与监管， 任由其在道德与法律的
边缘任性， 其结果不但是向社会
传递了负面、 消极、 不良的价值
观， 而且也最终会反过来妨碍直
播行业的良性和健康发展。

“共享单车”被扣
折射治理困境
前几天， 成都市华阳街道的

城管以非法占道经营为由， 扣押
了辖区内百余辆违规停放的 “共
享单车 ”， 此举引发舆论关注 。
不过 ， 消息曝出不久 ， 成 都 市
城 管 委 员 会 否 定 了 华 阳 街 道
城 管 的 执 法 行 为 ， 认 为 对 于
“共享单车 ” 按照 《非机动车
管理条例 》 进行管理 ， 随后 ，
相 关 部 门 又 将 扣 押 的 “共 享
单车 ” 退还 。 在不少关注 “共
享单车” 的人士看来， 成都市的
这次 “执法乌龙 ” 反映了目前
“共享单车” 的治理困境。 （11
月30日 《法制日报》）

为了缓解城市交通压力， 一
些城市在地铁站、 公交车站投放
“共享单车”， 并建设一批自行车
道， 让市民低碳出行， 实现一辆
自行车服务于多人， 通过智能硬
件与共享经济的结合解决短途出
行问题。 “共享单车” 的出现，
解决的不仅仅是短途出行 的 问
题 ， 更 有 缓 解 拥 堵 、 减 少 机
动车污染物排放等重要功能。 但
凡事都有两面性， 一些 “共享单
车 ” 随处停放 ， 连人行道 、 盲
道 都 占 用 了 ， 一 方 面 影 响 其
他 人 的出行 ， 一方面也不利于
市容市貌。

从目前的发展看， “共享单
车” 的使用者不仅会越来越多，
而且有关部门对 “共享单车” 应
当是积极倡导， 这是国家法律法
规鼓励的事情， 不应该 有 更 多
的 管 制 。 因 为 “ 共 享 单 车 ”
对 道 路 或 者 交 通 的 影 响 不 会
太 大 ， 政 府 部 门 首 先 要 提 供
良好的环境 ， 对于侵犯权利的
人要打击和处罚。

可以说， “共享单车” 带给
大家出行方便 ， 缓解了交通拥
堵、 减少机动车污染物排放。 而
对于 “共享单车” 在使用过程中
出现的随处停放、 占用盲道和影
响其他人出行等问题， 亟待有关
部门出台相关的办法来解决。 作
为一种新生的事物， 如何在公共
空间有序的发展， 如何能够更好
的为市民服务， 考验着管理部门
的智慧。

□童其君

记者了解到， 2013年12月， 中办、 国办印发的
《党政机关国内公务接待管理规定》 中， 要求工作
餐应当供应家常菜， 不得提供香烟和高档酒水。
近期， 全国省、 市、 县不同层级的地方政府都加大
对违规饮酒的查处力度， 出台了升级版的 “禁酒
令”， 对公务接待的饮酒行为更加严格监管。 （11
月29日新华网） □赵顺清

企业召回缺陷产品
应当增强主动性

严肃处理之后
别忘加固制度笼子

治理“马路杀手”应下点猛药

侯坤： 近日， 因为被查出有
害物质超标， 江苏快鹿鞋业有限
公司宣布， 召回受影响的2260双
儿童吹气拖鞋。 江苏省缺陷产品
管理技术中心官网信息显示， 本
次召回范围所涉及儿童吹气拖
鞋， 帮面饰花、 帮面、 鞋底的邻
苯二甲酸酯含量超标， 鞋底铅含
量超标， 可能对儿童健康造成一
定影响。 企业召回缺陷产品需要增
强主动性， 这种 “主动打脸” 之举
会令企业 “痛定思痛”， 获得朝向
更加正确方向前进的巨大动力。

“你先去把账结算了 ， 拿上
条子， 让单位盖上章， 然后到工
地所在区域的人力资源和社会保
障局劳动监察大队投诉……” 11
月29日， 呼和浩特市赛罕区人力
资源和社会保障局开展保障农民
工工资支付权益的宣传活动， 现
场为农民工如何维权支招。 （11
月30日 《北方新报》）

又到岁末， 农民工讨薪再次
成为热门话题 。 而每当这种时
候， 职能部门利用所开展的宣传
活动， 为农民工追讨欠薪支招，
是应该的、 必须的。 不过， 要真

正维护农民工的合法权益， 让农
民工都能讨到辛辛苦苦的血汗
钱， 职能部门仅靠给农民工支招
是远远不够的。 再说， 仅仅是告
诉被欠薪的农民工到哪里投诉，
也算不上什么好招、 新招， 顶多
是重复常识而已。

解决农民工讨薪难题， 仅仅
支招，很有可能于事无补。就此而
言，为农民工讨薪，最有效的途径
还是相关职能部门要敢于亮出
“杀手锏”， 加大劳动保障监察执
法力度， 对欠薪行为做到发现一
起，严查一起，曝光一起，让恶意

欠薪者付出沉重代价。 尤其对那
些屡教不改者， 更要依法重拳出
击，绝不姑息迁就，以儆效尤！ 如
果认为给农民工支支招就能解决
讨薪难题，只是幼稚的想法，又遑
论切实保障农民工的合法权益？

总之， 在我们这个社会主义
大家庭里， 如果农民工这个群体
不和谐， 整个社会就不可能真正
和谐。 所以， 关爱农民工、 关爱
弱势群体， 应成为整个社会的共
识。 唯有这样， 农民工才能告别
讨薪囧途， 享有劳动尊严。

□和法堡

近日， 一辆外卖送餐车和一
辆白色轿车在望京一路口相撞，
送餐员受伤后被送往望京医院，
所幸并无大碍。 针对近年来快递
车 、 送餐车交通事故频发的现
象， 记者调查发现， 他们不仅急
着赶路送货， 还要在等红灯甚至
行进中看手机， 逆行、 闯红灯、
人行道上横冲直撞也就在所难
免。 （11月30日 《北京晨报》）

现如今， 骑着电动自行车送
餐的小哥已经成了新的 “马路杀
手”， 他们当中的一些人骑着电
动自行车， 不管不顾。 不但开的
飞快， 还逆行、 闯红灯、 走机动
车道、 走禁行线、 随意穿行， 扰

乱了交通秩序， 不但使自己处在
危险之中 ， 还危及市民出行安
全。 造成外卖送餐小哥违反交通
法 规 的 主 要 原 因 就 是 一 个 字
“钱”。 外卖小哥说了： 送餐的趟
数少了， 钱就少。 送晚了， 客户
给差评要扣钱。 为了多挣钱， 就
顾不了那么多了。

面对由外卖送餐小哥所造成
的交通事故频发的严峻现状， 应
该寻找切实有效的解决办法。 一
是要加强教育， 学法守法， 树立
遵守交通法规的意识。 送餐公司
每招收一名新员工， 必须先进行
交通法规的培训。 让所有送餐小
哥明白， 挣钱固然重要， 但自己

和他人的生命更重要； 二是应对
所有的外卖车辆统一编号， 统一
检验。 实行登记牌证管理， 决不
允许超速、 超重及改装车辆上路

行驶； 三是集中整治和日常监管
相结合， 加强路面监控， 形成强
大的舆论氛围， 配合严格依法处
罚。 □许庆惠


